

359

Pour toi, ce qu'il y a de mieux, c'est de faire l'étude des sciences et la dévotion; c'est de t'accrocher à la chevelure d'une ravissante amie; c'est de verser dans la coupe le suag de la vigne avant que le temps ait versé le vin<sup>1</sup>.

360

Ô ami! sois en repos au milieu des vicissitudes humaines; ne finquière pas en vain de la marche du temps. Lorsque l'enveloppe de ton être sera mise en lambeaux, qu'importe que tu aies agi, que tu aies parlé, que tu te sois souillé<sup>2</sup>!

361

Ô toi qui n'as point fait le bien, mais qui as fait le mal, et qui ensuite as cherché un refuge auprès de la Divinité! gardes-toi de jamais t'appuyer sur le pardon, car celui qui n'a rien fait ne ressemble pas plus à celui qui a péché que celui qui a péché ne ressemble à celui qui n'a rien fait<sup>3</sup>.

362

Ne mesure pas la longueur de la vie au delà de la soixantaine. Ne pose nulle part le pied sans être pris de vin. Tant que de ton crâne on n'aura pas fait une cruche, va toujours ton chemin sans déposer jamais la gourde de tes épaules, ni la coupe de ta main.

<sup>1</sup> Initiation maligne à l'adresse des moudjabs.

<sup>2</sup> Allusion à la superstition des élites (Khéyam évoquant siamois), qui prétendent qu'une goutte de vin, une goutte de sang répandue sur leurs vêtements, ou le contact imminent d'un chien, d'un juif, d'un chrétien, les rendraient impurs, au point de ne pouvoir faire leurs prières. A moins de changer d'habit et de recourir à des faveurs de l'astrologie. Il en est de même d'une femme d'un autre sexe, d'un verme, d'un vase (poléonique ou non) qui contaminera l'habillement ou certains ustensiles dans lesquels on a eu sous le temple de la vigne d'an-

taquelle il aurait mangé. Ce vase, cette assiette doivent être purifiés en étant plongés trois fois dans l'eau. Les dévots peignent la superstition plus loin; et brisent le vase dont un juif ou un chrétien s'est servi. J'ai vu des musulmans se demander si le thé resté au fond de la théière; après qu'on en a versé dans une tasse où prend la forme chrétien; est ou non établi à impureté. La conclusion a été collégée: Le thé resté au fond de la théière n'est point enraciné d'impureté, si enversable thé dans la tasse du chrétien.

۲۶۴

از درس عالیم روزه دلخواه آورده‌زی به  
زان پیش که روزگار خوشت رسید تو خون قفیله در قلچ رسمی به

۲۶۵

ای بیار زرور گار بسایش آمدیوده  
واندوه زمانه کم خور از بیهوده  
چون کنیوت غربر نفت چاک شود چه کرده و چه گفتند وجه آمرده

۲۶۶

ای فیک ذکرده و بدمیها کرده  
واندگاه بسطاف حق دولا کسرده  
ماکرده چو کرده که هرگز نبود  
بر عدو مکن تکه که هرگز نباکرده

۲۶۷

ادباره عرب پیش از شخصت منه  
زان پیش که کله سرفت کوره کند  
دو کوره زدن و کاسه از دست منه

seul trait: Il est, à la contrarie, important si on fait versé trop vite... Je dois cependant ajouter ici qu'aujourd'hui le monde occidental pense sa religion plus civilisée envers les Européens. Il n'hésite pas à mapper à la même table qu'eux, à honorer le même tableau, qu'il est possible à se purifier lorsque le moment de la prière est venu.

<sup>3</sup> Ce qualiaire est une ironie. Là poète y démontre les arguments des moralisateurs qui sont en profondeur la déclinaison des racines de pensées et des peines lourdes, en représentant malicieusement sur le pardon de la Divine poche.

Les feuilles qu'ils démontrent. « Peut-être y a-t-il récompense pour les humains autres, disent ces doctes saints, et rémission pour les mauvaises, celui qui a commis des péchés ne saurait, et il démontre dans le paradoxe, faire avec la moindre rigueur que celui qui n'a pas commis. » (Nouveaux quatrains, où le poète élégie sincèrement : « J'aimais, à Dieu que dans la charité tu me pardonnaient mes peccats, mais tu bénis quob-j'appris de croire que tu étais ce que j'ai fait du reste, et dans ce cas, après tout, je n'étais pas toutefois. »)

355

C'est nous qui achetons du vin vieux et du vin nouveau, et c'est nous qui vendons le monde pour deux grains d'orge<sup>1</sup>. Sais-tu où tu iras après la mort? Apporte-moi du vin et va où tu voudras.

356

Quel est l'homme ici-bas qui n'a point commis de péché, dis? Celui qui n'en aurait point commis, comment aurait-il vécu, dis? Si, parce que je fais le mal, tu me punis par le mal; quelle est donc la différence qui existe entre toi et moi, dis?

357

Où! où est donc celle dont les lèvres sont de rubis, où donc cette pierre précieuse de Bédékhéban<sup>2</sup>? Où est ce vin plein de parfum qui donne le repos à l'âme? On dit que la religion de l'islam te délivre; bois, aussi, et n'aie aucune crainte, car où vois-tu l'islam<sup>3</sup>?

358

Ce qu'il y a de mieux, c'est de s'abstenir de tout ce qui n'est pas allégresse; ce qu'il y a de mieux, c'est de recevoir la coupe de la main des belles que renferment les palais des princes; ce qu'il y a de mieux encore, c'est l'ivresse, l'insouciance des Kéleanders<sup>4</sup>, l'oubli de soi-même. Une gorgée de vin, enfin, vaut mieux que tout ce qui existe dans l'espace entre la lune et le poisson<sup>5</sup>.

<sup>1</sup> Vendre le monde pour deux grains d'orge. Prédicateurs musulmans, que le peuple croise c'est d'en faire quelque chose. Les deux grains de poudre une doctrine à l'égarer. Il ne se présente de l'islam; leur viennent à confondre pas eux-mêmes. Les tribus halâj.

<sup>2</sup> Engraver sur le front de grès. D'après la légende, jusqu'à un certain moment, BX-

۳۰۰

سُئم خرسدار می کهند و نو وانگاه فروشنده عالم بدو جو  
دانی کنیس از مرک کجا خواهی رفت هی بخش من آر و هر کجا خواهی رو

۳۰۴

ما تردت کناد در جهان کیست بگو واندیش که گنه نکرد چون زیست بگو  
من بد کنم و تو به مکافات دهی پس غرق میان من و تو چیست بگو

۳۰۷

یافوت لب اهل بدمشان کو وان راحت روح و راح رجحان کو  
خوبند خرام در مسلحان شند تو مدیخور و غم مخمور مسلحان کو

۳۰۸

از هر چه نه خرمیست کوتای به هی هم رکف بستان خرگاوه به  
مسنی و قلشدزی و مکراتی به یک خبر عده هی زمانه تامای به

pression figurée, très-usée en Perse. Elle signifie : dans l'univers entier, d'un pôle à l'autre, le royaume de la royauté, le travail de sa justice et de son équité à rempli l'engagement depuis la Patrie. Le roi octuple à pour devise, sur son sceau, les mots suivants : « Dieudonné, est la gloire de Maître el-din Ghâfi a saisi l'es-

pace de la royauté, le travail de sa justice et de son équité à rempli l'engagement depuis la Patrie jusqu'en prossion (sur lequel) repose le taureau (qui supporte la terre). (Voyez plus haut page 338.)

351

Quel avantage a produit notre venue en ce monde? Quel avantage résultera de notre départ? Que nous restera-t-il du moment d'espérances que nous avons conquises? Où est la finie de tous ces bonnes parcs qui, sous ce cercle céleste, se courbent et deviennent poussière!<sup>1</sup>

352

Ô roi dont les lèvres recèlent l'eau de la vie! ne permets pas à celles de la coupe<sup>2</sup> de venir les baiser. (Oh! si tu le permets, j'aurai puissé-je perdre le nom d'homme si je ne délabrevois du sang du dacon, car qui est-elle, cette coupe, pour oser appuyer ses lèvres sur les tiennes?)

353 \*

Je suis tel que m'a produit ta puissance. J'ai vécu cent ans, comblé de ta bienveillance et de tes bienfaits. Je voudrais cent ans encore commettre des pêchés et voir si c'est la somme de mes fautes qui l'emporterait ou celle de ta miséricorde.

354

Prends dans tes mains la coupe, emporte la gourde, à charme de pica envel et va explorer les prairies, les bords des ruisseaux, car bien des idoles, semblables à l'éclat par l'éclat de leurs beaux visages, ont été cent fois transformées en corps; cent fois elles ont été des gourdes.

où est-il? La tourterelle éprise donc, où  
les épenants de ce palais en ruine; «O! sœurs,  
ces grands rois qui sont habités? Où  
étaient leurs richesses? Où est leur majesté,  
qui est leur gloire?

C'est à dire: Quelle triste outrepassie ici-  
les de ces régis, ces philosopheis, ces su-

jets, ces hommes perdus, pris de toute  
croyance vulgaire, qui ont appauvri sur cette  
terre où tout pérît, où tout disparaît, où tout  
meilleur bénit dans la matière mortelle d'où  
tout est sorti?

Or j'ai déjà vu présent pierreux bord et tapis  
qui ayent pres le ciel. Je poche personnelle la

۱۷۶

از آسودی و رفسنجان ماسودی کو در بار امید در جهان نسودی کو در چهل سر چرخ جسم جندهای پاکان مسوزد و خداک میخواهد خودی کو

۱۷۷

ای آنچیات مضر اند رلب تو مگذار که بوسد ایب ساختر لب تو  
گز خون صراحت خسوز مر سرد نهم او خود که بود که ایب ذهن بر لب تو

۱۷۸

آنم که یدید گشتم از تهدرت تو صد ساله شدم بناز در تعجب تو  
صد سال باستھان که خواهم کرد یا جور دفعت بیعنی ما رجعت تو

۱۷۹

پسر دار پسیاله و سیو ای دلچیو بزرگرد بکرده سعد فزار ولب جو  
کهی چرخ بسی قدر بقان هم سرو صد بار پیاله کبرد و پند بز سیو

coupe, dont il se montre jaloux. Il ne voudra pas que les flèches de la coupe appoient elles-mêmes sur l'objet de son intérêt, le pitié. La rache, verset ۱۵۸.) Pour dégénérer Divinité, et il prie celle-ci de ne point le faire vengeance, sa poésie semble établir une sorte de solidarité entre le pitié et la coupe, l'abondance du sang de l'adulte, c'est-à-dire l'adulte, il se venge sur celui-là de venger de la mortelle. Le plus curieux en baignant son sang.

346

Ô Dieu! sois miséricordieux pour mon père, ton présumé; sois miséricordieux pour mon sein, susceptible de contenir le chagrin; pardonne à mes pieds, qui me conduisent à la taverne; pardonne à ma main, qui saisit la coupe!

347

Ô Dieu! délivre-moi de ce calcul sur le plus ou le moins (des choses de ce monde). Fais que je me préoccupe de toi, en m'affranchissant de moi-même. Tant que j'ai ma saine raison, le bien et le mal me sont connus : rends-moi ivre et débarrasse-moi ainsi de cette connaissance du bien et du mal.

348

Cette roue des cieux court après ma mort et la tienne, ami; elle conspire contre mon âme et la tienne<sup>2</sup>. Viens, viens Passer sur le gazon, car bien peu de temps nous reste encore avant que d'autre gazon germe de ma poussière et de la tienne.

349

Lorsque mon âme et la tienne nous aurons quittés, on placera une paire de briques sur ma tombe et la tienne. Puis, pour couvrir les tombes des autres avec d'autres briques, dans le monde du briquetier on jettera ma poussière et la tienne.

350

Cet château qui par sa splendeur rivalisait avec les plus, ce château où des souverains se succédaient à l'envi, nous avons vu une tourterelle s'y poser et sur ses crénels en vain crié : « Kou-kou, e-kou-kou ! »

<sup>2</sup> Sabay à propos du dernier vers. Le Dieu-nâme à pardonner, dont il occupe les poëtes, par cette prière en faveur de ses fils, la matière, redoublée lorsque après la sécession, les faulzis disparaissent et que la garde est avec l'âme, laquelle rentre dans

۴۵۴

با رب بدل اسپرسی رجست کن  
بر سمه غم پذیرمی رجه کن  
بر پای خسرايات رو من بخششی  
بر دست پیامه کمرمی رجهت کن

۴۵۵

با رب زرط بیشتر وکسم باز رهان  
مشغول خودت کن ذخودم باز رهان  
تا هشتبار مر نسبت و بدی میبدادم  
همم کن واژ فیک ویدم باز رهان

۴۵۶

این چرخ فلک بهر هلاک من و تو  
نهضتی دارد بجهان پاک من و تو  
بر سه زنگی بینا که بسن دیور نماید  
تا سعیه بروان دهد ذخانک من و تو

۴۵۷

از من چو برفت اجان پاک من و تو  
خشتنی دو نهند بر هلاک من و تو  
و آنکه زیرای بخش بگور ذکران  
در گالمدی کشند خانک من و تو

۴۵۸

آن دھوکه بر چرخ هی رده بیلو  
بر درگاه او شهان نهادندی رو  
جیدیم کند بر کنگره انو فالخته  
بمسنته پیگفت که کو کو کو کو

La quatrième divine, dont elle n'a jamais été récitée, ici en ayant droit être prise dans la sixième partie.

Asie et Asiatique au moyen de persan; How est l'almédation de koukou, etc.

341

Mon pauvre cœur, plein de douleur et de tristesse, n'a pu être affranchi de l'ivresse où l'a plongé l'amour de ma bien-aimée<sup>1</sup>. Où le jeu où le vin de cet amour a été distribué, ma portion a été sans doute puisée dans le sang de mon cœur<sup>2</sup>!

342

Boire du vin et rechercher les beaux visages est un parti plus sage que celui d'user d'hypocrisie et d'apparente dévotion. Il est évident que, s'il existe un enfer pour les amoureux et les buveurs, personne ne voudra du paradis.

343

Méprise les paroles des femmes coquettes, mais accepte du vin limpide de la main de celles dont la toilette est irréprochable<sup>3</sup>. (Tu le sais,) tous ceux qui ont fait leur apparition en ce monde sont partis les uns à la suite des autres, et il n'est donné à personne de t'en montrer un seul qui soit revenu.

344

Il ne faut point se résoudre à effrayer par le chagrin un cœur joyeux, à broyer sous la pierre des tourments nos instants d'allégresse. Personne ne pourra nous dire ce qui adviendra; ce qu'il faut donc, c'est du vin, c'est une maîtresse chérie<sup>4</sup> et du repos au gré de nos souhaits.

345

Oui, il est beau de jouir d'une bonne renommée; il est honteux de se plaindre de l'injustice du ciel; il est plus beau de s'enivrer du jus du raisin que de s'enorgueillir d'une fausse dévotion<sup>5</sup>.

<sup>1</sup> La Diète (qui) a été étendue et qui marquent la douleur de plus vive.  
<sup>2</sup> Puiser du sang dans son cœur, boire, (Voyez note à quat. vin 53e.)  
<sup>3</sup> Dans le cœur de son soi et sondes. Les orientalistes pourront vérifier dans l'expression suivante employée par Khéyam: il existe là sorte de honnêté que la poésie dé-

۱۷۱

مسکین دل در دم دیدی سوآله من  
نه شهار نشید رعیتی خواهند من  
روزی که شراب عاشقی میدادند  
در خون جنگر زدند پیشانه من

۱۷۲

میخورد و کرد نیکوان گردیدن  
به زانکه برق و راهنمای ورزیدن  
گر عاشق و میست دوری خواهد بود  
پس روی پوشت کس نخواهد دیدن

۱۷۳

مشنو شخص زدن ساز آمدگان  
دفندید یکان یکان فراز آمدگان  
کسی مینه هد فهان ریاز آمدگان

۱۷۴

نیوان دل شاد را بخشم فرمودن  
وقت خوش خود بمنیک لمحه بسودن  
کسی غبیب جد داند که چند خواهد  
می زید و معشوق ویکام آمدودن

۱۷۵

ذیکست یقامر غبت مشهور نیستدن  
عارفت زیر چرخ و بخوز شدن  
جهان نیمی آب افسوس شدن  
نه زانکه برقه خوبیش مغایر شدن

érit par ces mots : *چراز آمدگان* : Réponse collégiale et sonore du poète  
à plusieurs réponses par rimes dont laquelle ressemble, auquel le poète répondra cons-  
tant et irréfutable. *نیکوان* : c'est un nom d'usage d'hypocrisie pour appeler les  
c'est à dire le Divin.

336

J'ai vu un homme réfugié sur un terrain aride. Il n'avait ni bérétique, ni musulman; il n'avait ni richesses, ni religion, ni Dieu, ni vérité, ni foi, ni certitude. Qui dans ce monde ou dans l'autre aurait un tel courage?

337

Une multitude d'hommes réfléchissent sur les croyances, sur les religions; d'autres sont dans la stupefaction entre le doute et la certitude. Tout à coup, celui qui est à l'affût criera : « Ô ignorants! la voie que vous cherchez n'est ni là, ni là. »

338

Il existe dans les cieux un taureau nommé Pérvin (Méridien)<sup>1</sup>, un autre taureau est caché sous la terre<sup>2</sup>. Ouvre donc les yeux de l'intelligence comme ceux qui vivent dans la certitude<sup>3</sup>, et regarde-moi cette poignée d'ânes placés entre deux bœufs!

339

On me dit : Bois au peu moins de vin. Quelle raison donnez-vous pour n'y point répondre? La raison que je donne, c'est le visage de mon ami<sup>4</sup>, c'est le vin du matin. Sois juste, et dis-moi s'il est possible de donner une raison plus lumineuse.

340

Si je possédais sur les cieux la puissance que Dieu y exerce, je les supprimerais de ce monde, et j'en construirais d'autres à ma façon, bien que l'homme libre<sup>5</sup> puisse ici-bas atteindre sans difficulté les désirs de son cœur.

<sup>1</sup> Le *Tashîm*, signe un-sidéaire où les étoiles portent qui rouge dans la grande aurore lorsque les Méridiens.

<sup>2</sup> C'est une légende persane qui dit : lorsque ce taureau est fatigé de porter le soleil lorsque l'astre repose sur la corne droite sur l'une de ses cornes, il va faire d'un moment, l'endroit où se trouve posé sur un le gazon dans l'herbe pour le recevoir.

۳۴۷

شیخی دیدم نهسته برو خشک زمین نه کفر وله اسلام ونه دنیا ونه دین  
نه حق نه حقيقة نه شریعت نه یقین اندر دو جهان کسرا بود زهره این

۳۴۸

نیوچ متفکر نه در صد شب و دیس جمیع متعارفند در شک و مقصای  
ناناه سعادت بر آیینه رکسی کلی بیخبران راه نه آنسوب و شد این

۳۴۹

گاویست در آسمان و نامش پر وسیں یک کاو دکتر شفته در زیر زمین  
جهنم خردت کشای چون اهل یقین زیر و زبر دو گاو منتهی خسر بیش

۳۵۰

کویند مرا زی که مکن خوز ایس آخر بجه غدر بر نداری سر ازین  
غذرم رخ با رو باده صحابه هست انصانی بهه چه غذر و شفتو ازین

۳۵۱

کو بر فلکم دست بدی چون بزادان بزر گاشتی من این خلسرا رسیان  
از خود ذلك ذکر جنون ساختی کزاده بکامر دل رسیدی آسان

sous peu pour être morte. De là des tremblements de terre.

جسوس پرستانی از لعنتی  
زید، کسی است، که این کتاب را  
بپرسید، اهل یقین

naissant l'essence divine, ont trouvé Dieu et le rejeté.

ثیون  
ل'homme affranchi des liens de la  
vulgarité, qui dément la science, con-  
stitutif où tout le but est Dieu.

332

G'est grâce à l'iniquité de cette reine des cieux, qui ressemble à un miroir, c'est grâce au mouvement périodique de ce temps, qui n'accorde ses faveurs qu'aux plus abjects, que mes joutes, crevées comme la corde, sont inondées de larmes; et, semblable au flacon, mon cœur est plein de sang !

333

Une (avant le jour), en compagnie d'une ravissante amie et d'une coupe de vin rose, j'étais assis au bord d'un ruisseau. Devant moi était placée la coupe, cette coquille dont la perle (le contenu de la coupe) répandait un tel éclat de lumière que le lever du soleil, s'éveillant en sursaut, annonça le réveil de l'amore.

334

Oublie le jour qui a été retranché de ton existence; ne t'inquiète pas de celui de demain, qui n'est pas encore venu; ne te repose pas sur ce qui est ou sur ce qui n'est plus; vis un instant heureux et ne jette pas ainsi ta vie au vent.

335

Vas-tu pas honte de te livrer à la corruption<sup>1</sup> de négliger ainsi et les commandements et les défenses<sup>2</sup>? J'admetts que tu parrémies à t'approprier tous les biens de la terre, que pourras-tu en faire si ce n'est de les abandonner à ton tour?

<sup>1</sup> La fin de ce quatrain connaît un rapprochement avec le vers 332, dont il est placé immédiatement après, et dont oriental de là, le sens, auquel il peut complaire sous ce rapport, la plus vive, exprimée par le vers 332, pourra être déduite.

<sup>2</sup> Les commandements et les défenses que le prophète fait aux personnes pieuses, etc. Les commandements et les défenses de la justice la plus délicieuse que procure le coran dans le Coran. Le poète lui-même

۲۴۴

داور رجفای فلک آسمه گون وز گردهن روزگار خسون بمرغدان  
از دیده ری شاهجهو بیاند بُر انسک در سینه دل همچو صراحت بُر خون

۲۴۵

دی در ایب جمیع ما نگاری سوزدن من بودم و ماغری شراب گلگون  
در بمنشی نهاده حدائق کرگهرشی نوبت ن صبح عادق آبد بپرون

۲۴۶

روزی که رتو گذشته شد یاد مکن فودا که نیامدست فریاد مکن  
از آمده و گذشته بسیاد مکن حالی خوشیان و عمر بر باد مکن

۲۴۷

شومت ناید ازین بیتای کردن زین ترک او امر و سوانح کسردن  
گهرم که سراسر اینجهان فلک دوشد جز آن که رها کنی چه خواهی کردن

parleront grâces aux interprétations multiples, d'autant qu'il peut y avoir plusieurs sens pour une même phrase, ou plusieurs interprétations pour une même phrase. Ces interprétations sont les moulins, ou égouts de l'interprétation. Elles sont toutes deux utiles, mais il faut faire attention à ce que l'on peut appeler la vérité de la chose, qui n'est pas toujours facile à déterminer, puisque dans le Coran il y a de la vie future, qui y est si difficilement compréhensible qu'ils prêchent plus fidèlement publiquement, en dehors.

327

Employe tous les efforts à être agréable aux baveurs; suis les bons conseils de Khéyam. Ô ami! détruis les bases de la prière, celles du jeûne, bois du vin, vole (si tu veux), mais fais le bien.

328

La justice<sup>1</sup> est l'âme de l'univers; l'univers est un corps. Les anges sont les sens de ce corps; les cieux, les éléments, les créatures en sont les membres; voilà l'unité éternelle. Le reste n'est que trouperie.

329

Hier au soir, dans la taverne, cet objet de mon cœur qui me ravit l'âme (Dieu) me présenta une coupe avec un air ravissant de sincérité et de désir de me complaire, et m'invita à boire. «Non, lui dis-je, je ne boirai pas. — Bois, me répondit-il, pour l'amour de ton cœur. »

330

Viens-tu que l'univers se soumette à ta volonté? Ouvre-toi sans cesse à fortifier ton être. Partage mon opinion qui consiste à boire du vin et à ne jamais nous soucier des choses d'ici-bas.

331

Les sages ont beau considérer d'un bout à l'autre ce monde de poussière, séjour de l'inconstance; ils n'y verront rien d'agréable que le vin ou rubis et les beaux visages.<sup>2</sup>

<sup>1</sup> On a vu plus haut que jugeant, écrits, etc., les orientalistes pourront vérifier dans ces deux points cette maxime de Poet.

<sup>2</sup> Les orientalistes pourront vérifier dans le texte le sens des beaux visages dont parle

۳۷۶

نَا بِتْوَانَى حَدَّهُ مَتْ وَنَدَانَ هَبَّهُ كُنْ  
بَقِيَادَ تَمَازَ وَرُوزَةَ وَرَانَ مَيَكَنْ  
بَلَهْدَوْتَخَنْ رَاهَمَتَ زَمَيَامَ لَنِي دَوَسَتَ  
نَى مَيَظَورَ وَرَهَ مَيَزَنَ وَاحَمَانَ مَيَكَنْ

۳۷۸

بَقِيلَةَ حَقَّ جَهَانَ وَجَمَادَهُ مَسَتَ وَجَهَانَ بَقِيلَةَ  
وَاهَمَانَ مَلَائِكَهَ حَوَاسَ اَيَنَ تَسَ  
أَفَلَكَ وَعَنَاءَ سَرَ وَسَوَالِيدَ اَعْصَمَ  
قَوْحِيدَ شَيْجَنَ اَسَتَ وَدَكَرَهَا نَهَهَ فَنَ

۳۷۹

فَبَشَّابَ رَصَرَ حَدَقَ وَصَعَابَ دَلَّ مَنَ دَرَ بَهَكَدَهَ آنَ رَوْحَ طَرَزَيَ دَلَّ مَنَ  
بَهَمَيَ بَهَنَ آَوَرَدَ كَهَ بَسْتَانَ وَبَخَسَرَ كَلَمَّهَ تَخُورَهَرَ كَفَتَ بَزَرَيَ دَلَّ مَنَ

۳۸۰

حَوَاجَ بَعْهَدَ بَيْشَنَ تَوَكَرَدَنَ كَرَدَنَ كَارَ تَوَبَودَ شَيَشَهَ جَهَانَ پَرَوَرَدَنَ  
هَلَچِیَونَ مَهَمَتَ اَحْدَادَهَ بَيْسَدَ كَرَدَنَ مَىَ تَخُورَدَنَ وَانَدَهَهَ جَهَانَ نَاخُورَدَنَ

۳۸۱

دَرَ عَالَمَ خَانَكَ اَزَ كَنَرَانَ نَا بَكَرَانَ جَمَدَهَ اَكَهَ ذَطَرَ كَنَدَهَ حَلَاحَبَ ذَطَرَانَ  
حَاصِلَ وَجَهَانَ جَمَوَهَ چَمَنَى فَيَسَعَتَ الَّاَنَى لَعَلَىَ وَغَلَوَهَ خَوَشَ يَسَرَانَ

Khéméry déclare qu'au moins un qui fait partie de l'allusion à la Divinité, qui est l'entrepôt des vertus d'autant plus blanches que le peuple fait des créatures.

Khéméry déclare qu'au moins un qui fait partie de l'allusion à la Divinité, qui est l'entrepôt des vertus d'autant plus blanches que le peuple fait des créatures.

236

Pour celui qui se rend compte des vicissitudes humaines, la joie, le chagrin, la peine, tout cela est identique. Le bien et le mal de ce monde durent un jour finir, qu'importe que tout soit tourment pour nous, ou tout agacement?

304

Maintenant que le messager a fait entendre sa voix, ne pense plus qu'il saisit la coupe de vin en robes de la main des buveurs; lève-toi, viens, car les roses épanouies respirent la joie; viens, venge-toi; venge-toi durant deux ou trois jours des tourments que tu as endurés.

295

Regardé cette coupe faite de matière : elle est enceinte d'une ame! On dirait un jasmin produisant des fleurs de l'arbre de Jérusalem. Mais que dis-je? L'éclatante pureté du yin est cause de mon erreur : oh non! (ce n'est point une coupe) c'est une eau diaphane qui est grosse d'un feu liquide!

335

Lève-toi, laisse-là les soucis de ce monde qui fuit, sois dans l'allégresse, passe gaieusement cette vie d'un instant, car si les faveurs du ciel enissent été réservées pour les autres, leur tour de jonsance ne servirait pas venu jusqu'à toi.

325

Ecoute-moi, ô toi qui n'as pas vu de vieux amis<sup>21</sup> ! Ne t'inquiète pas de cette reine des cieux qui n'a ni surface ni fond : contente-toi de ce que tu as, et, en paisible spectatrice, observe ici-bas les jeux durs de la destinée des hommes.

۳۲۰

آنرا که وقوفست در احوال جهان      شادی و غم و رنج بسو شد آیمان  
جهان فیض بود جهان بس و خواهد نزد      خواهی غایب درد بش و خواهی درمان

۳۲۱

آکنون که بزد هزار دستان دستان      جز باده لعل از دش مستان «مسنان»  
در بیرون ویدا که کل بعده بشکلات      روزی دو سه درد خریش بستان بستان

۳۲۲

\*      آن جسم پهله بین بجان آیستان      هجیون سمنی بارشوان آیستان  
تی فی غلطنم جماده از غایث لطف      آیست بگش روان آیستان

۳۲۳

بر خیر و خور غم جهان گذران      خوشه باش دی بشادمانی گذران  
در طبع جهان آگر وفا بیوه      بوبت بتو خود بیامدی از دگران

۳۲۴

بشنو ورن ای تدیده باران کهنه      اندیشه بکن زین غلک بینست وین  
بر کوته خرصه قناعت بنشین      بارچه چرخ را برشا بیگن

fait auparavant le chagrin comme le feu  
telle est l'instabilité.

C'est-à-dire : il lez qui n'ont pas encore  
vécus la vie.

évoquent des horreurs ; leur l'expérience  
à tel, jeune aîné dans la connaissance des  
choses de la grande.

317

Présentez le salut de moi part à Khéfar, et ensuite dites-lui :  
« Ô Khéyam ! tu es un ignorant. Quand donc ai-je dit que le vin est  
défendu ? Il est licite pour les hommes intelligents, il n'est défendu  
que pour les ignorants. »

318

Ô toi qui consultes nuit et jour les biens de ce monde ! tu ne  
réfléchis donc pas au jour terrible<sup>1</sup> ? Prends en considération ton  
dernier souffle, reviens à toi, et regarde comme le temps traite les  
autres.

319

Ô toi qui es le résultat de la création universelle<sup>2</sup> ! resse donc  
un instant de te préoccuper de gain ou de perte ; prends une coupe  
du vin, de la main de l'échanson éternel<sup>3</sup>, et affranchis-toi ainsi à la  
fois et des soucis de ce monde et de ceux de l'autre !

320

Si tu sais à quoi t'en tenir sur la marche de ce cercle sans fin<sup>4</sup>,  
tu dois reconnaître deux classes d'hommes : ceux qui connaissent  
parfaitement son bon et son mauvais côté, et ceux qui n'ont de  
notion ni d'eux-mêmes ni des choses d'ici-has.

321

Rends léger à mon cœur le poids des vicissitudes de ce monde.  
Cache aux humains mes actions répréhensibles. Brûles-moi heureux  
aujourd'hui, et demain fais-moi ce que tu croiras digne de la misé-  
ricorde.

<sup>1</sup> Allusion imaginaire au jour de la résurrection. Les imams, les tschahids, les martyrs de la révolution, auquel des meilleurs musulmans accèdent immédiatement, qui sont également les héros des combats passés, puisqu'ils assistent aux derniers jours suprêmes et les délivrent de l'audace. (Voyez le Coran, chapitre 12.) Cette épithète désigne l'opinion courante dans l'Islam. Voyez aussi les chapitres 12 et 13 de cet ouvrage inédit.

۳۰۴

از من بور خیام و مایسید مسلم  
وانگاه بکوچید که خای مخیام  
من که گفتم که هی حرامست و نی  
بور خام حرام

۳۰۵

ای کشته شد و روز پادشاه دگران  
اندیشه میکنی تو از روز گران  
آخر نفسی بینی و باز آی تخدود  
کایم چندونه میکند با دگران

۳۰۶

ای آنکه تو مخلصه کون و مکان  
پکدار دی و سویه سود و زبان  
یکجام هی از سان باستگان  
دیار ری لرغم این هر دو جهان

۳۰۷

از گردش این دایره بی زیان  
برخورد ای دو نوع هر دهرا دان  
یا با خبری تمام از فیک و بدنی  
یا بیخبری از خود و از کار جهان

۳۰۸

احوال جهان بردام آسان میگنی  
و احوال بدم زخلق پنهان میگنی  
امروز خوش بدار و فردا با من  
آنچه از کرمت سرمه آن میگنی

C'est une figure allégorique par laquelle le poète nous dévoile la vérité de quelle les peuples, vivent à des époques, le vœu de l'empereur divin, de la vérité divine, puisant dans sa coupe où il posé un pétale dans le sang de man de la volonté de vie. Je tous les élages, : come, : voyage en écrans, gastronomie, où le poète : le sommeil, le repos des fleurs,

313

Les soucis de ce monde, nous ne leur accordons pas même la valeur d'un grain d'orge; oh! que nous sommes heureux! Si nous avons de quoi déjeuner, nous n'avons rien pour dîner; oh! que nous sommes heureux! Bien que rien de cuit ne nous arrive des cuisines, nous n'adressons à personne des prières importunes; oh! que nous sommes heureux!

314

*Pas un seul jour je ne me sens débarrassé des liens importuns de ce monde; pas un seul instant je ne respire content de mon être. J'ai fait longtemps l'apprentissage des vicissitudes humaines, et je ne suis encore devenu maître ni dans ce qui regarde ce monde, ni dans ce qui concerne l'autre.*

315

Nous, d'une main, nous prenons le Koran, de l'autre, nous saisissons la coupe; vous nous voyez tantôt portés vers ce qui est licite, tantôt vers ce qui est défendu. Nous ne sommes donc, sous cette voûte assurée, ni complètement infidèles, ni absolument musulmans.

316

Présentez le salut de ma part à Moustapha<sup>2</sup>, et ensuite dites-lui, avec tout le respect qui lui est dû : « Ô seigneur Hachemite! pour-quelque-fois suivant le clerc<sup>3</sup>, le doux aligre<sup>4</sup> est-il licite et le vin pur, défendu? »

<sup>2</sup> Le texte dit : Nous n'adressons à personne mot sec, qui précède, paradoxe à ce qu'on appelle des demandes vives, ce qui signifie : étrangeté, verve particulière, une vigueur des discours, impulsion, vivacité, telle qu'inintelligible qu'on ne saurait rendre dans la langue à un autre. Ce jeu de mots qui se trouve dans la traduction française, n'existe pas dans le texte persan, par opposition à Moustapha, qui portait aussi le surnom

۳۱۴

یک خو خم آنم نداریم خوشبتم کرجاشمت بود نهانم نداریم خوشبتم  
چون چنانه هما نمیرسد از مطیع از کس طمع خیام نداریم خوشبتم

۳۱۵

یک روز زندگ عالم آزاد نیم یکدم زدن از وجود خود شاد نیم  
شانگردی روزگار کردم بسیار اندر دو جهان هنوز استقاد نیم

۳۱۶

پندهست بحصدم و یکدیست بجمام گه نزد حلالم و کهی نزد حرام  
چاشه و درین گفید فیروزه خام نه کافر مطلق ده مسلمان تمام

۳۱۷

از من پر مصلطفی رسانیده سلام و اندگاه پیگوئید با غزار تماس  
کنی سید هاشمی چرا دروغ تعریش در شرع حلالست وی ناب حرام

au lit de Hostoyalie, je choisi, l'éta, et goûte... sans préparer avec de l'eau, du miel (en  
de Machmoulé (d'après la famille à laquelle il appartient) avec sucre, et un peu de sel et  
appartient... de la glace. C'est une boisson assez agréable.  
Le los du Kavâq. enfin et délicieuse; mais autre  
Le dijû est une boisson que les Per- poète a privée le vin préférable.

313

Jamais nous ne goûtons avec bonheur une goutte d'eau sans que la main de la douleur ne vienne aussitôt nous présenter son breuvage amer. Jamais nous ne trempons un morceau de pain dans du sel sans que ce sel ne vienne aussitôt renouer les blessures de nos cœurs.<sup>1</sup>

314

Gardez-vous, gardez-vous bien de faire du bruit dans la taverne! Passons-y, mais évitons toute agitation. Vendons le turban, vendons le fevre (le Koran) pour acheter du vin. Passons ensuite par le mardresséh, mais ne nous y arrêtons pas.<sup>2</sup>

315

Tous les jours, dès l'aurore, j'étais à la taverne. Je m'y rendrai en compagnie des hypocrites khléndes<sup>3</sup>. Ô toi, qui es le maître des secrets les plus cachés! donne-moi la foi, si tu veux que je m'attache à la prière<sup>4</sup>.

dont au printemps il est couvert. Deux bi-  
sectoral, joint au mot *كھنچ*, ébenol, il a  
la sens de *emboîter* *relâché*. Dans le troisième  
hémisphère, il est répété trois fois : la pri-  
mitive, joint au mot *جھان*, il signifie les  
joies perdues, sur les jades desquelles le  
dieu, chassé de sa résidence, la seconda-  
tive, il signifie le déchêche; la troisième fois,  
vendre, *garaa*. Enfin, le même mot va re-  
présenter de même lors dans le quatrième hém-  
isphère. Il signifie également évidemment, ga-  
rde, dont le terme où nous rencontrons après la  
mort des égarés.

*لَا لِزَكْرٍ بَخْرُوكْرُونْ*  
Le zéro dit :

۲۰۴

هر کنیز بطریب شریعت آئی بخوبیم      تا از کف آسید و شیرانی بخوبیم  
نان فرنیم در نهاد هبتو گهیم      تا از جگر خردیم که باش بخوبیم

۲۰۵

های های بخراپات بخوبیم فرنیم      بر میکده دلگذریم و جوشی نویم  
دستدار و کشاورزا فروشنیم گهیم      بر مادرمه بگذریم و درشه نویم

۲۰۶

خوب روز بگاه در بخراپات شرم      شرعاً قلقدار او حسنهات شرم  
چون عالم ستر و شفیعات توئی      تو فهمتم که یعنی شاجرات شرم

et si l'ordre n'est pas le même du vin de la main à l'autre, il est cependant de ceux qui se renferment dans le destin. Le vin amer (rouge et blanc) n'a pas les préscriptions de ce livre : « Dieu sout m'aïc el-ay » (par opposition à la drogue) et il ne peut pas être vendu dans leur épicerie. Dieu donne la sa-

gesse à qui il lui plaît. Dieu échoue qui il aime plus. Souhaitez-vous vendre ceux que Dieu a égarés ? » (Voyez versets ۱۷, ۳۷ et ۲۷۱, chapitre La rache et voyez aussi verset ۹۵, chapitre En Jérusalem.) Khéyam fait par l'inspiration la plus complète des choses et résume au mieux l'enseignement moraliste fondé ce monde par des œuvres puis de supp- salutis que, d'après le Coran même, s'il régissons, par des grâces supernaturelles, et est, lui, Khéyam, du moins dans ses réparties, également chargé d'assurer la sécurité des prophéties. C'est Dieu qui l'a créé, et après, par conseil d'Allahou aux versets du Coran où il est ques, il n'a rien à se reprocher.

Il est à noter que, d'après le Coran même, s'il régissons, par des grâces supernaturelles, et est, lui, Khéyam, du moins dans ses réparties, également chargé d'assurer la sécurité des prophéties. C'est Dieu qui l'a créé, et après, par conseil d'Allahou aux versets du Coran où il est ques, il n'a rien à se reprocher.

307

Nous avons constamment la tête prise du vin : la présence de la coupe et du vin seule anime notre société. Laisse donc là tes conseils, ô ignorant périlleux ! (tu le vois) nous sommes adorateurs du vin, et les œuvres de l'objet de nos amours sont au gré de nos désirs.

308

Voici la saison des roses. Oh ! je veux mettre en action une de mes idées. Je veux commettre un acte qui enfreigne la loi du chêne<sup>1</sup>. Oui, durant quelques jours, je veux, en compagnie des belles aux joues veloutées<sup>2</sup> et colorées, je veux, répandant du vin rose sur le gazon, transformer la prairie en champs de tulipes.

309

Lorsqu'en ce monde la joie s'empare de nous ; lorsqu'elle donne à notre teint le brillant éclat du coursier du firmament (le soleil), alors j'aime à me voir dans une prairie en milieu des belles aux joues veloutées, et à prendre avec elles de ce vert hachich avant de rentrer moi-même sous cette terre recouverte de gazon<sup>3</sup>.

que les fidèles, avertis par la muezzin (voix de la prière), foul, environ deux heures avant le lever du soleil, plus copieusement que les autres temps de la nuit, car il est destiné à leur donner la force d'attendre, sans manger, ni boire, ni fumer, jusqu'au coup de canon qui leur autorise la couche du soleil. Lorsque ce moment apparaît, les fidèles, grands et petits, riches et pauvres, épient avec une extrême fébrile et signal officiel qui doit mettre un terme aux cruelles privations de la journée. On les voit avec leurs pâtes allumées, devant leur thé tout bouillant et un singel ragoût appelé *ghari*, préparé au milieu d'une solle ou sur une

balançoire en pieux tissu, selon le temps, regardant à chaque instant leurs montres, calculant les minutes, les secondes, et se désespérant lorsque la montre, qui avance, semble indiquer l'heure de la délivrance, et que le coup du canon ne se fait pas entendre, ce qui arrive souvent lorsque le ciel est couvert. Les Persans ont l'habitude de régler leurs montres sur le coucher du soleil. Elles doivent alors marquer deux heures précises. Leur manière de commencer les heures, à propos de ce moment, est donc une, deux heures, etc. après le couchage du soleil. Lorsque les deux aiguilles se retrouvent de nouveau alignées sur la clôture douze, ils appellent

<sup>1</sup> Ces rois grecs peuvent être dérivés du jordan ibanez (jordanus), militaire romain obligé de jeter le pied dans une autre rivière, lorsque son voyage terminé. Pour les enfants, le jordan n'est obligatoirement qu'à l'âge de douze ans.